

Patricio Jara experimenta con la historia de la sangre

■ Roberto Careaga C.

Cien años atrás, en una de sus fascinantes historias de la historia de la medicina de Arturo Casaglia, el escritor Patricio Jara le da a su personaje el nombre Jean Baptiste Denis. No es grande ni grande que habla todo el primer científico en realizar una transfusión de sangre en 1667. Por suerte un animal y su amanecer. Aquí se habla de la imagen de un lebrelero o corde de corderos, en uno un lebrelero y en otro un cordero unidos por un tubo. Quién inventó la historia, "Y dije yo, esto es demasiado, en mi país. No es el momento".

Jara Dijo esas otras cosas. En 2002 publicó *El asesino* y el año 2006 *El toro enfermo*, dos novelas salvajes en Anafagosta, se dice total, y en las que pone a la Gramma del Partido. Se nosoló se ocidió con algo de miedo a la literatura histórica. "No soy un intelectual, pero el tema te interesa. Tú no te enteras que me lleva la atención para hacer literatura con los temas que se presentan en lo que se maneja oficialmente como literatura", dice Jara.

Llamando las cartas de ese galateo, las vueltas al pasado. Recorre la gente a las ilusiones, *El exceso* (Alfaguara), en nuevo proyecto, es un ajuste de cuentas con esa pluma en el que describió el francés Jean Baptiste Denis. Con todas las liebres licuadas y otras posibles, y con un lenguaje pensado de la medicina, mezcla la historia del médico pisando en la transfusión de sangre. Al contrario de lo que hizo en *El regreso* y *El toro enfermo*, donde rimó a un poesía de florín en un contexto histórico real, en el nuevo libro todo es verdad. O casi.



Patricio Jara presentó ayer "El exceso" en la Feria del Libro de Cobquecura.

Jara regresa a la historia. En su nueva novela, "El exceso", recrea los pasos del médico Jean Baptiste Denis, quien en 1667 abrió una polémica al realizar la primera transfusión de sangre. Entre un hombre y un cordero. Todo es cierto. O casi.

"Trato de hacer una novela histórica resuelta, con todos los trámites y fiestas que eso implica, de un médico de la corte de Luis XIV que se animó a hacer un experimento insólito para la época: intentar transfusión de sangre entre personas y animales. Gran parte de lo que él hizo está relatado en la novela", cuenta Jara.

Entre 1667 y 1668, Jean Baptiste

Denis practicó cinco transfusiones de sangre; en el proceso, dos pacientes murieron en la camilla. Su trabajo se consideró crime para la historia de la medicina, pero esa memoria generó una fiesta científica entre universidades y academias de Francia e Inglaterra. Una fiesta de poder por el dominio del conocimiento que no solo fue un debate filológico, sino una pelea a

mucho limpia entre científicos en los cellos de París. "Lo que pasa es que una experimentación científica, termina transformándose en un caso político", dice el autor.

Denis caminó solo bien parecido. En la historia se presentó su difunto. Jara lo dice así: "Denis vivió como un mito la mayoría de los hombres que atentan hacia algo por primera vez jamás". ■

Patricio Jara experimenta con la historia de la sangre

[artículo] Roberto Careaga C.

AUTORÍA

Careaga C., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Patricio Jara experimenta con la historia de la sangre [artículo] Roberto Careaga C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa